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Университеты  
вписали в задачу   
Евгений Куйвашев принял участие в совещании Президента России  

Владимира Путина о создании сети современных кампусов

В Свердловской области создается кампус мирового уровня на базе УрФУ. В 2023 году началось строительство его второй очереди, включающей три учебных 
корпуса общей площадью свыше 100 тысяч квадратных метров
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Губернатор Евгений КУЙВАШЕВ принял 
участие в совещании, посвященном 
созданию в стране сети современных 
университетских кампусов, которое 
провел Президент России Владимир 
ПУТИН с руководителями регионов. 
Глава государства назвал реализацию 
проектов по развитию образовательной 
инфраструктуры задачей 
«стратегического общенационального 
уровня». 

– У нас, по оценкам демографов, на 
протяжении более десятилетия число 
молодых людей будет постоянно расти, 
и очень скоро ребята, которым сегодня  
10–12 лет, придут учиться в техникумы и 
вузы. И конечно, мы должны уже сейчас, 
сегодня работать над тем, чтобы предоста-
вить им широкие, качественно новые ус-
ловия для самореализации, для успешно-
го карьерного и жизненного роста, для то-
го, чтобы они стали настоящими профес-

сионалами в своем деле и получили на-
дежные ценностные, нравственные ори-
ентиры. Это, без всякого преувеличения, 
задача стратегического общенациональ-
ного уровня. Поэтому совместно с реги-
онами, бизнесом реализуем целый ряд 
больших проектов по развитию образова-
тельной инфраструктуры, – подчеркнул 
Владимир Путин.

Подробности на сайте облгазета.рф

3,5 тысячи  
семей 

из Свердловской области 
выполнили все задания 
дистанционного этапа конкурса 
«Это у нас семейное»

Конкурс объявлен в рамках Года 
семьи и поддержан Президентом 
России Владимиром Путиным. 
Регион вошел в список самых 
активных наряду с Москвой, 
Санкт‑Петербургом, Республикой 
Башкортостан, Самарской, 
Нижегородской областями. 
Полуфиналисты конкурса, 
которые представят свои регионы 
на окружных полуфиналах, станут 
известны в ближайшие дни. 

В 10 свердловских 
школах 

создадут условия 
для практического изучения 
физики в 2024 году

Это стало возможным благодаря 
проекту «Уральская инженерная 
школа», инициированному 
губернатором Свердловской 
области Евгением Куйвашевым. 
Для общеобразовательных 
организаций за счет средств 
областного и местного 
бюджетов будет приобретено 
учебно‑лабораторное 
оборудование по физике. 
Также планируется приобрести 
оборудование для организации 
профориентационной работы 
с обучающимися в рамках 
инженерно‑технологического 
направления, технологий 
виртуальной реальности 
и беспилотных летательных 
аппаратов.

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

Территория 

обновления

ОБЛАСТЬ НА КАРТЕ:

ВОСТОК

Массовая лыжная 
гонка «Лыжня России» 
в Свердловской области 
пройдет 10 февраля. 
Ожидается, что в ней примут 
участие более 83 тысяч 
человек. С 1 по 9 февраля 
на территории муниципальных 
образований региона 
проходит «Декада лыжного 
спорта», участниками которой 
станут примерно полмиллиона 
свердловчан.
«Лыжня России» проводится 
в рамках федерального 
проекта «Спорт – норма 
жизни» нацпроекта 
«Демография».
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Работает 
горячая линия 
ЦОН

Выборы Президента России 
пройдут с 15 по 17 марта 
2024 года. В Свердловской 
области следить за выборами 
будут более 7,5 тысячи 
наблюдателей. Координирует 
их работу Центр общественного 
наблюдения (ЦОН). 1 февраля 
в тестовом режиме начала 
работу горячая линия ЦОН. 

Организация общественного 
наблюдения на выборах вменена 
в обязанность Общественной 
палате в силу федерального 
законодательства. Традиционно 
в нашем регионе эту функцию 
выполняет Центр общественного 
наблюдения (ЦОН). Он был 
создан в Свердловской области 
в 2017 году по инициативе 
регионального Уполномоченного 
по правам человека Татьяны 
Мерзляковой. Инициативу 
поддержали областные 
Общественная палата 
и Избирательная комиссия.

Цель создания ЦОН – 
обеспечение легитимности 
избирательного процесса 
при проведении голосования. 
А задача ЦОН – оперативно 
реагировать на все сообщения 
от наблюдателей и избирателей 
о нарушениях в ходе 
избирательного процесса.

– Мы должны сделать 
так, чтобы по истечении 
трех дней выборов ни у кого 
не возникло сомнений 
в легитимности результатов. 
Для этого необходим тотальный 
контроль. Он складывается 
из общественного наблюдения 
и видеонаблюдения, – заявил 
сопредседатель ЦОН, председатель 
Общественной палаты региона 
Александр Левин.

По данным свердловского 
избиркома, в Свердловской 
области по состоянию на 1 января 
2024 года зарегистрированы 
3 296 317 избирателей. В регионе 
образованы 2 446 постоянных 
избирательных участков. Кроме 
того, временные участки будут 
созданы в больницах, следственных 
изоляторах, на железнодорожном 
вокзале Екатеринбурга и в 
аэропорту Кольцово. На каждый 
УИК предполагается вывести 
трех наблюдателей, готовятся 
также и запасные люди.

Кроме привычных форм 
волеизъявления свердловчанам 
предложена возможность 
дистанционного электронного 
голосования, за ходом которого 
также будут следить специально 
обученные наблюдатели.

По всем возникающим 
вопросам, касающимся темы 
выборов, с 1 февраля можно 
обращаться на горячую 
линию ЦОН. По будням с 10:00 
до 17:00 операторы принимают 
обращения по номеру:  
8 (800) 101-96-24. 

Михаил БАТУРИН

«Люди здесь 
харизматичные» 
Глава Росатома Алексей Лихачёв и вице-губернатор Олег Чемезов посетили  

с рабочим визитом Лесной

Генеральный директор 
Госкорпорации «Росатом» 
Алексей ЛИХАЧЁВ и вице-
губернатор Свердловской 
области Олег ЧЕМЕЗОВ 
совершили рабочую поездку 
в «атомный» город Лесной, 
где встретились со студентами 
Технологического института 
НИЯУ МИФИ и вручили 
награды сотрудникам 
градообразующего 
предприятия 
«Электрохимприбор».  Встреч 
в институте вышло сразу две. 
На обеих присутствовали 
корреспонденты «ОГ» 
Максим НАЧИНОВ 
иПолина ЗИНОВЬЕВА, 
которые отмечают: менее 
познавательными  
из-за этого для обеих сторон 
они не оказались. 

Визит Алексея Лихачёва и 
Олега Чемезова в Технологиче-
ский институт – филиал Наци-
онального исследовательского 
ядерного университета  (НИЯУ) 
МИФИ начался с осмотра не-
давно отремонтированной и 
поэтому чуть ли не сияющей 
от новизны оборудования, ка-
феля и штукатурки лаборато-
рии. В центре помещения – де-
сять компьютеров, за которы-
ми студенты разных курсов ста-
рательно выполняют задания. 
На столе – фигурки Дарта Вей-
дера и магистра Йоды, создан-
ные при помощи современных 
3D-принтеров, которые стоят 
здесь же, вдоль стены. Это, ко-
нечно, не гособоронзаказ. Ребя-
та таким образом набивают ру-
ку в использовании новой тех-
нологии.

Алексей Лихачёв интересу-
ется у ребят, откуда они. Выяс-
няется, что большая часть при-
ехала из близлежащих про-
мышленных городов – Качка-
нара, Верхней Туры, Карпинска. 
Но одно их объединяет – они 
хотят работать на Электрохим-
приборе. Одна из девушек, про-
ходящих подготовку в МИФИ, с 
гордостью сообщает, что соби-

рается работать в одном цехе с 
отцом.

– Ну, это как папа скажет… – 
улыбается глава Рос атома.

Импровизированная встре-
ча заканчивается, идем на за-
планированную. Поднимаем-
ся в холл второго этажа, где нас 
встречают уже совершенно сво-
бодные для общения студенты 
и около двадцати школьников, 
которые проходят в МИФИ под-
готовку в рамках специального 
курса для учащихся физико-ма-
тематических классов.

Разговор заходит о про-
фессиональных чемпионатах 
AtomSkills и WorldSkills, в ко-
торых участвуют сотрудники 
предприятий Росатома и сту-
денты МИФИ. Студентка второ-
го курса Александра просит гла-
ву госкорпорации рассказать о 
дальнейших планах их разви-
тия.

– Наша цель – максималь-
ное международное расшире-
ние этого проекта. Мы хотим, 
чтобы уже в ближайшие годы 

об Atomskills заговорили как об 
огромном профессиональном 
конкурсе всей нашей страны, 
где в качестве участников также 
должны быть представители 
наших дружественных стран: 
из БРИКС, СНГ, ЕАЭС, – поясня-
ет Алексей Лихачёв.

И этот процесс, как выясня-
ется, уже идет. Второкурсница 
Александра рассказывает, как 
на чемпионате AtomSkills по-
знакомилась и подружилась со 
студенткой из Белоруссии.

Еще одна хорошая новость, 
которую сообщает студентам 
Алексей Лихачёв: на базе инсти-
тута будет создан научно-обра-
зовательный центр «Уральский 
атом» с новым кампусом и но-
выми возможностями для обу-
чения. Но этим, как выяснилось 
позже, помощь Росатома терри-
тории не ограничивается. 

– Для нас нет разделения 
между предприятием и горо-
дом, для нас это единая терри-
тория. Поэтому Росатому оди-
наково важно как развитие про-

изводства, так и дальнейшее 
развитие социальной инфра-
структуры и поддержка иници-
атив, которые есть у жителей 
Лесного. Люди здесь харизма-
тичные, активные, по-уральски 
сдержанные, но при этом очень 
вовлеченные во все вопросы и 
производственной, и социаль-
ной повестки дня, – поясняет, 
общаясь с журналистами, Алек-
сей Лихачёв. 

– Мы с 2011 года развиваем 
сотрудничество с корпораци-
ей «Росатом», и благодаря это-
му город Лесной получает до-
полнительные средства для ре-
ализации различных муници-
пальных проектов. Это и благо-
устройство общественных про-
странств, и ремонт поликли-
ники, и строительство жилья 
для персонала, и строительство 
спортивной арены. Мы намере-
ны это сотрудничество продол-
жать, – резюмирует в заверше-
ние Олег Чемезов.

В Технологическом институте НИЯУ МИФИ по программам высшего и среднего образования обучаются  
почти 700 человек

Лаборатории Технологического института оснащены современным 
оборудованием, в том числе 3D-принтерами

После окончания третьего курса студентов могут трудоустроить 
в «Электрохимприбор»
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Местная власть играет ключевую роль в обеспечении достойного 
качества жизни людей. Органы местного самоуправления 
обеспечивают порядок в жилищно-коммунальной сфере, 
занимаются благоустройством городов 
и сел, поддержанием качества дорог, 
чистоты дворов, работы больниц, школ 
и общественного транспорта. Именно 
благодаря результатам этой работы 
формируется оценка эффективности 
и доверие граждан к государственной власти 
в целом.

Евгений КУЙВАШЕВ,
губернатор Свердловской области

занимаются благоустройством городов 
и сел, поддержанием качества дорог, 
чистоты дворов, работы больниц, школ 
и общественного транспорта. Именно 
благодаря результатам этой работы 
формируется оценка эффективности 
и доверие граждан к государственной власти 

Владимир ПУТИН,
Президент России

Юбилей на все «сто»
Людмила Бабушкина поздравила пышминцев со 100-летием района

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

Председатель Законодательного 
Собрания Свердловской 
области Людмила 
БАБУШКИНА приняла участие 
в торжественном мероприятии, 
посвященном 100-летнему 
юбилею Пышминского района. 
В рамках празднования 
она вручила Почетные грамоты 
и Благодарственные письма 
Законодательного Собрания 
региона.

Перед началом торжества 
Людмила Бабушкина осмотре-
ла выставку изделий народных 
умельцев Пышминского райо-
на, организованную в местном 
Центре культуры и досуга.

– За сто лет произошло нема-
ло событий, но самое главное – 
жители района много трудились 

и добивались успехов. Неслучай-
но, в 1958 году за высокие пока-
затели в развитии сельскохозяй-
ственного производства Пыш-
минскому району было вруче-
но Красное знамя Совета Мини-
стров РСФСР на вечное хране-
ние. Работающие сегодня сель-
хозпредприятия эту эстафету 
приняли, – обратилась к участ-
никам торжественного меро-
приятия Людмила Бабушкина.

В настоящее время в Пыш-
минском городском округе про-
живает почти 19 тысяч человек. 
В муниципалитете действуют 
около тридцати образователь-
ных организаций. На базе Пыш-
минской, Ощепковской и Пе-
черкинской средних школ соз-
даны Центры образования есте-
ственно-научной и технологи-
ческой направленностей «Точ-
ка роста». Юные жители района 

имеют возможность посещать 
занятия в спортшколе и школе 
искусств. На территории муни-
ципального образования нахо-
дится 106 спортивных объектов.

С поздравлениями к жите-
лям района также обратились 
и.о. главы Пышминского город-
ского округа Алексей Обоскалов

и председатель Думы Пышмин-
ского городского округа Станис-

лав Фоминых.
Пышминский район был 

образован из волостей бывше-
го Камышловского уезда в 1924 
году решением Шадринской 
окружной комиссии по райони-
рованию. Изначально район от-
носился к Шадринскому округу 
Уральской области, затем к Че-
лябинской области, а в 1938 году 
в числе пяти районов присоеди-
нен к Свердловской области. Людмила Бабушкина в поздравительной речи отметила, что 

Пышминский район достоин того, чтобы говорить о нем с гордостью
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Преображение и укрепление всей страны, ее уверенное 
движение вперед, скажу больше, позиции России в мире 
начинаются с искреннего стремления сделать как можно 
больше для родных мест, для тех мест, где 
родился, где прошло детство, где сейчас 
живут твои близкие, твоя семья, твои друзья, 
земляки. Со стремления внести свой вклад 
в процветание и развитие своего города, 
поселка, района.
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IVОБЛАСТЬ НА КАРТЕ: ВОСТОК

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

В Тугулымском городском 
округе планомерно ведется 
работа по обновлению 
старых деревянных мостов. 
Так, за прошлый год 
в муниципалитете удалось 
построить несколько таких 
объектов. Последним стал мост 
в Заводоуспенском, стоимость 
которого составила около 3 млн 
рублей.

Еще в 2021 году при пер-
вом объезде территорий в рам-
ках встреч с населением только 
пришедший тогда на пост главы 
округа Николай Черепанов обра-
тил внимание на состояние мо-
стов в поселке Заводоуспенском. 
Автомобильный мост по ули-
це Красный хутор и пешеход-
ный на пересечении Первомай-
ской-Горького попросили приве-
сти в порядок и местные жители, 
поскольку сооружения на тот мо-
мент уже являлись аварийными 
и нуждались в ремонте.

В 2022 году был построен пе-
шеходный мост длиной 117 ме-
тров, а уже в конце 2023-го в За-
водоуспенском обновили и ав-
томобильный. Это небольшое 
строение длиной около 10-12 ме-
тров с односторонним движени-
ем и пешеходной зоной. Тем не 
менее он стал настоящим подар-
ком для жителей в преддверии 
Нового года.

– Мост очень нужен населе-
нию, он не только соединяет бе-

рега, по нему проходит дорога 
на несколько улиц. Также он не-
обходим для проезда пожарной 
машины, машины скорой помо-
щи и другой спецтехники, – поде-
лился глава Тугулымского город-
ского округа Николай Черепанов.

По словам главы местной ад-
министрации, население поло-
жительно отзывается о подряд-
чике и о новом мосточке, новый 
объект стараются беречь.

Кроме того, в 2023 году было 
построено мостовое водопро-
пускное сооружение, соединяю-
щее деревню Журавлёва и село 
Ошкуково. Конструкция обеспе-
чивает подъезд к местной шко-
ле №31. 

Строительство мостов в 
округе продолжается. Следую-
щим на очереди стал объект в се-
ле Мальцево. Работы по демон-
тажу старого моста и строитель-
ству нового там начались уже в 
последних числах прошлого го-
да. Стоимость работ составит 
около 12 млн рублей. Закончить 
строительство планируется уже 
весной.

– Это будет автомобильный 
мост на бетонных сваях с боль-
шой грузоподъемностью. Он 
позволит обеспечить проезд 
специальной техники, напри-
мер, для вывоза мусора. Также 
Мальцево находится на выезде 
к региональной трассе, так что 
мост будет запасным выездом 
на эту дорогу, – рассказал «ОГ» 
Николай Черепанов.

Развиваем лыжный спорт

В Туринской Слободе появился новый объект

В селе Туринская Слобода в январе начала работать новая лыжная 
база. В здании лыжной базы предусмотрены помещения для 
хранения, ремонта и выдачи спортивного инвентаря, душевые, 
санитарные узлы, медицинский кабинет. Возможно одновременное 
обслуживание до 41 человека. 

База стала еще одним зданием местной Детско-юношеской спортивной 
школы. Подобного объекта на территории ранее не было никогда. При этом 
идея проекта у местной администрации возникла уже давно, по словам 
главы Валерия Бедулева, не менее 8 лет муниципалитет пытался найти 
финансирование. В итоге лыжную базу в Туринской Слободе поручил 
построить губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев. Работы 
начались еще в начале 2023 года, при поддержке области проект удалось 
реализовать менее чем за год. Сумма финансирования составила 31 млн 
рублей. 

– У нас довольно хорошо развит лыжной спорт, в местной школе 
сильные тренеры, ребята готовятся, интерес к этому направлению есть, 
поэтому было очень важно, чтобы появилось отдельное отвечающее 
всем современным требованиям здание. Теперь здесь есть и специальные 
тренажеры, на которых можно тренироваться прямо в здании, оборудование 
для подготовки лыж, мы очень рады, что получилось реализовать подобный 
проект, – поделился с «ОГ» глава Слободо-Туринского муниципального 
района Валерий Бедулев.

Новая лыжная база расположилась недалеко от уже существующего 
стадиона, на котором недавно впервые в районе прошел зимний 
волейбол. Все команды-участники при этом могли пользоваться 
раздевалками базы. Летом здание также планируют использовать 
для занятий на стадионе.

Сам стадион тоже начнут благоустраивать уже в ближайшее 
время. В этом году планируется начать обновление трибун, полностью 
реконструкция объекта займет несколько лет. 
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Дешевле в десять раз
Жители Артемовского ощутили выгоду от подключения к газу

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

Житель села Покровского 
Артемовского района 
рассчитал экономический 
эффект от подключения 
своего частного дома к газу. 
Расходы сократились почти 
в 10 раз. Инженерные 
коммуникации для поставки 
голубого топлива были 
проложены по программе 
социальной газификации, 
инициированной 
Президентом России 
Владимиром ПУТИНЫМ 
в 2021 году. Мужчина уточнил, 
что теперь намерен подвести 
голубое топливо ко всем 
строениям на своем участке.

– Мы заменили электроко-
тел на газовый. Я сделал при-
мерный расчет и был очень 
удивлен. Ранее в морозные дни 
отапливать наш дом площадью 
120 квадратных метров стои-
ло около тысячи рублей в сут-
ки. Теперь день тепла обходит-
ся нам примерно в 100 рублей. 
Разница почти в 10 раз! – рас-
сказал Сергей.

Всего для газоснабжения 
жилых домов села Покровского 
в период с 2018 по 2023 год по-
строены пять объектов газорас-
пределительной сети. Благода-
ря этому 969 домовладений по-
лучили техническую возмож-
ность для подключения к этому 
виду топлива. В настоящее вре-
мя к сетям уже подключены 332 
дома. Работы продолжаются. С 
каждым днем все больше жите-
лей населенного пункта полу-
чают возможность лично оце-
нить преимущества социаль-
ной газификации.

– Мы просто ожили с газом! 
Сплошные плюсы – чисто, теп-
ло, комфортно, экономно. Нам 
очень нравится, – рассказала 
еще одна жительница села По-
кровского Юлия.

Кроме того, сейчас в окру-
ге начали вести проектную ра-
боту по строительству второй 
ветки газопровода Реж-Арте-
мовский. Реализация проекта 
даст возможность всему муни-
ципалитету газифицировать-
ся практически на 100%, в том 
числе на более дешевый вид то-
плива планируется перевести 

и местные котельные. На этот 
год по проекту правительство 
Свердловской области выдели-
ло около 50 млн рублей. Стро-
ительство газопровода плани-
руется начать уже в следующем 
году, общая протяженность се-
ти составит более 35 км.

– На данный момент благо-
даря президентской програм-
ме социальной газификации, 
поддержке губернатора Евге-
ния Куйвашева мы активно ве-
дем работу и уже подключили 
все кооперативы, реализовали 
все запланированные проекты. 
Сейчас мы ведем работу по до-
газификации там, где уже про-
ложена газовая труба, ведем 
разъяснительную работу, что-
бы жители как можно в боль-
шем объеме подключались, где 
есть возможность, – рассказал 
«ОГ» глава Артемовского город-
ского округа Константин Тро-
фимов.

В целом договор на догази-
фикацию в округе заключили 
658 человек, за прошлый год 
число подключившихся соста-
вило 370. 
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Старый мост в Заводоуспенском начал разрушаться и представлял опасность. Открытие нового моста стало 
долгожданным событием для местных жителей

Новая жизнь мостов
Тугулымский городской округ обновляет дорожную инфраструктуру
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Ветераны Тавды 
организовали музей 
местного самоуправления 
Коллекция в администрации продолжает пополняться 

новыми предметами и документами

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

Ветеранская организация 
появилась в Тавдинском 
городском округе еще 
в июле 2018 года. Сейчас 
на учете организации 
состоит 43 пенсионера. Совет 
ветеранов активно участвует 
в общественной жизни 
города по трем основным 
направлениям: «Серебряное 
волонтерство», наставничество 
и патриотическое воспитание 
молодежи. Ветераны также 
помогают в организации 
мероприятий городского 
округа, например, участвуют 
в проведении месячника, 
посвященного Дню пожилого 
человека, в конкурсах, в 
спортивных и культурно-
массовых мероприятиях, в 
мероприятиях, посвященных 
Дню Победы. Однако особое 
значение, особенно в наше 
время, для организации имеет 
именно патриотическое 
воспитание.

Так, по инициативе вете-
ранов объединения и с уча-
стием советника губернато-
ра области, почетного граж-
данина округа Виктора Лачи-

мова летом 2022 года, в канун 
дня рождения города, в одном 
из кабинетов здания админи-
страции Тавдинского город-
ского округа состоялось откры-
тие музейной комнаты «Исто-
рия власти Земли Тавдинской». 
Экспозиция была сформиро-
вана с участием ветеранов му-

ниципальной службы, сотруд-
ников органов местного само-
управления, руководителей ор-
ганизаций, а также специали-
стов архива.

Материал собирали по кру-
пицам. Изучали подшивки ста-
рых газет, книги тавдинских 
краеведов, общались со специа-
листами архива. В процессе под-
ходы к оформлению менялись. 
Мало раскрыть биографию ру-
ководителя – необходимо по-
казать деятельность всей адми-
нистрации в эти годы. Так, в му-
зейную коллекцию начали до-
бавлять материалы о развитии 
промышленности, сельского хо-
зяйства, социальной сферы.

– Создать такой музей бы-
ло очень важно для сохране-
ния истории органов местно-
го самоуправления, Тавдин-
ской земли. Чтобы молодое по-
коление знало нашу историю, 
им мы оставим в наследство го-
род. Мы обязательно проводим 
экскурсии ко Дню местного са-
моуправления, в рамках наше-
го проекта «День дублера». Мы 
показываем ученикам стар-
ших классов, как работают ор-
ганы администрации, чем за-
нимаются, а также теперь зна-
комим с музеем. Также можно 
посетить экспозицию на День 
города и в рамках других ме-
роприятий. Всех гостей, руко-
водителей органов исполни-
тельной власти, Законодатель-
ного Собрания глава и ветера-
ны обязательно знакомят с на-
шим музеем, потому что дале-
ко не в каждом муниципалите-

те такой есть, – рассказала «ОГ» 
начальник управления делами 
Тавдинского городского округа 
Наталья Шаркова.

При оформлении витрин 
использованы документы и 
вещи разных эпох: канцеляр-
ские принадлежности про-
шлого, подлинные фотогра-
фии, награды, удостоверения 
и справки, в том числе из лич-
ных архивов бывших муници-
пальных служащих, щедро пе-
редавших вещи музею. Знач-
ки главы округа, общественни-
ков – такие «мелочи» тоже ин-
тересны краеведам. Так, через 
деятельность городского само-
управления музейная экспози-
ция наглядно показывает исто-
рию Тавды и тавдинцев. Кра-
сочные информативные план-
шеты освещают хронологию 
событий города, труд тысяч 
людей, политику управления 
прошлых лет.

Сейчас работа над музей-
ной экспозицией продолжает-
ся. При содействии главы окру-
га Валентина Миронова были 
найдены люди, которые смог-
ли помочь в приобретении в 
музей электронной книги. Те-
перь весь материал заносится 
туда.

– Наши ветераны продолжа-
ют собирать материал, оформ-
лять экспозиции, мы им, ко-
нечно, помогаем, с архивом они 
также тесно взаимодействуют. У 
нас есть основная экспозиция, 
но она будет меняться, – подели-
лась Наталья Шаркова.

Объездную транзитную дорогу 
начали строить в Ирбите
На проект область выделила почти 150 млн рублей 

В этом году в Ирбите стартовали работы по строительству объезда 
южной части города. На них правительство региона выделило 148,8 
миллиона рублей из областного бюджета. Планируется, что завершить 
работы должны уже в этом году.

Отмечается, что дорога пройдет через территорию бывшего 
мотоциклетного завода и соединит улицы Промышленную и Советскую. 
Транзитная дорога поможет убрать с центральных улиц города 
крупногабаритный и большегрузный транспорт, разрушающий асфальтовое 
покрытие.

Кроме того, в проект включены затраты по переносу сети 
электроснабжения, газоснабжения и телефонной связи. Порядка 
44 миллионов рублей из выделенных средств будет направлено на эти цели.

– На территории бывшего мотоциклетного завода есть ряд 
земельных участков, которые находятся в собственности муниципалитета 
и в дальнейшем будут обеспечены инженерной инфраструктурой 
и предоставлены для открытия новых производств. Тем самым мы эту 
территорию оживим, – отметил глава городского округа «город Ирбит» 
Николай Юдин.

В прошлом году завершилось проектирование и были решены вопросы 
по формированию участка. Сейчас подрядчик начал завозить материалы. 

– Уже вышли непосредственно формировать дорожное полотно, то есть 
скалу завозят. Все работы с собственниками земельных участков завершили 
полностью, выкупили порядка 15 земельных участков. Сейчас никаких 
проблем нет, все идет по плану, – добавил Николай Юдин.

Анастасия ЛЮТИКОВА

Байкалово поддержит 
будущих медиков
В конце 2023 года было подписано постановление администрации 
Байкаловского района о предоставлении мер поддержки в виде 
денежной выплаты гражданам, обучающимся в медицинских 
образовательных учреждениях высшего образования. Данное решение 
инициировано и поддержано депутатами районной думы, рассказал глава 
Байкаловского муниципального района Алексей ДОРОЖКИН.

КТО МОЖЕТ ОБРАТИТЬСЯ ЗА ВЫПЛАТОЙ?
f граждане Российской Федерации, заключившие договор целевого обучения 

с министерством здравоохранения Свердловской области и ГАУЗ СО 
«Байкаловская ЦРБ» с обязательством трудоустроиться в должности врача 
в медицинскую организацию, расположенную на территории Байкаловского 
муниципального района;

f обучающиеся в образовательной организации, осуществляющей 
образовательную деятельность, которая указана в договоре целевого 
обучения по медицинским специальностям;

f не имеющие академической задолженности.

КАКОВ РАЗМЕР ДЕНЕЖНОЙ ВЫПЛАТЫ?
Выплата составляет 60 000 рублей в год – по 30 000 рублей после 

окончания каждой экзаменационной сессии, 2 раза в год.
– Уверен, наша муниципальная поддержка студентам будет хорошим 

стартом в профессиональной медицинской карьере на Байкаловской земле, – 
отметил Алексей Дорожкин.

КУДА ОБРАТИТЬСЯ?
Заявление на выплату и пакет документов необходимо предоставить 

по адресу: с. Байкалово, ул. Революции, 25, 3 этаж, кабинет 307 в срок 
не позднее 30 календарных дней с момента окончания промежуточной 
аттестации. Формы документов можно посмотреть на сайте администрации.

В случае неисполнения обязательств по освоению образовательной 
программы и по трудовой деятельности в течение не менее 5 лет получатель 
возмещает в полном объеме расходы, связанные с предоставлением денежной 
выплаты.

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА

На площадку строительства пока вышла только техника
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Местный совет ветеранов продолжает способствовать пополнению музейной коллекции
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тематические полосы

VIОБЛАСТЬ НА КАРТЕ: ВОСТОК

Камышлов улучшает 
качество жизни
На обновление коммунальной инфраструктуры из областного бюджета выделено  

более 500 млн рублей

Виктория АБДУМУТАЛИЕВА 

Недавно Камышлов 
с рабочим визитом посетил 
министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области 
Николай СМИРНОВ. Он вместе 
с главой округа Алексеем 
ПОЛОВНИКОВЫМ побывал 
на площадках строительства 
социально важных объектов 
муниципалитета: водовод, 
газопровод, полигон ТКО, 
а также посмотрел, как 
работает недавно запущенная 
модульная канализационная 
насосная станция на улице 
Пролетарской, где также 
построили новый напорный 
коллектор. Мы подробнее 
расскажем о каждом 
из проектов.

Канализационная  
насосная станция 

Как отмечает местное изда-
ние «Камышловские известия», 
новая КНС разительно отлича-
ется от старой, которую однажды 
затопило так, что город остался 
на несколько дней без воды. Сей-
час риск возникновения такой 
ситуации сведен к минимуму.

 – В модульной КНС установ-
лены погружные насосы, кото-
рые не боятся затопления. Даже 
если произойдет аварийное от-
ключение электричества, у нас 
есть минимум сутки, чтобы вос-
становить работу КНС. Обслужи-
вание станции происходит с по-
мощью шкафа управления. Опе-
ратор следит за тем, чтобы дат-
чики исправно работали, и вы-
лавливает примерно два раза 
в сутки бытовой мусор из сет-

ки-ловушки, который в нее попа-
дает по коллектору, – рассказал 
директор МУП «Водоснабжаю-
щая компания» Роман Лопатин. 

В прошлом году также был 
построен новый коллектор про-
тяженностью 1 100 метров. Здесь, 
на глубине девяти метров, уста-
новлена емкость, в которую по-
ступает канализация. Летом оста-
ется выполнить благоустройство 
и огородить территорию. Как 
рассказали «ОГ» в пресс-службе 
администрации Камышловско-
го городского округа, общая сум-
ма контракта составила более 
34 млн рублей.

Водопровод

В рамках региональной про-
граммы по модернизации си-
стем коммунальной инфра-
структуры Свердловской обла-
сти на 2023 – 2027 годы в округе 
с прошлого года проводится ре-
конструкция существующих на-
ружных сетей водопровода по 
улицам Красных Партизан, Зе-
леной, Закамышловской и ули-
це Швельниса с установкой по-
жарных гидрантов, с закольцов-
кой по ул. Ирбитской. Реализо-
вать проект должны за два года. 
Общая стоимость работ 260,64 
млн рублей.

Несмотря на сжатые сроки 
подрядная организация выпол-
нила запланированные на 2023 
год работы в полном объеме. На 
данный момент уже смонтиро-
вано 60 колодцев, 18 пожарных 
гидрантов, а также ответвления к 
частным домовладениям по ули-
це Ирбитской. В общей сложно-
сти проложено более 2,6 км тру-
бы.

– В Камышлове мы реали-
зуем крупную программу «Жи-
лье и городская среда», регио-
нальную программу по модер-
низации коммунальной инфра-
структуры. Общий объем денеж-
ных средств, который получил 
Камышлов, а это более 500 мил-
лионов рублей, – самый боль-
шой транш среди всех муници-
палитетов Свердловской обла-
сти на 2023–2024 годы. Вместе с 
главой Алексеем Владимирови-
чем мы обсудили дальнейшие 
планы по модернизации комму-
нальной инфраструктуры, по-
скольку износ сетей значитель-
ный. Уже сейчас необходимо го-
товить проектную документа-
цию, – отметил министр энерге-
тики и ЖКХ Свердловской обла-
сти Николай Смирнов.

Газопровод

В прошлом году также на-
чалась реализация проекта по 
строительству газопровода от 
поселка Пышма через поселок 
Первомайский к Камышлову. 
Построить газовую сеть протя-
женностью 25,5 км поручил гу-
бернатор Евгений Куйвашев в 
том же 2023 году. На эти цели из 
регионального бюджета было 
выделено более 233 миллионов 
рублей. Общий объем финанси-
рования составит 525 миллио-
нов рублей.  

Работы, необходимые для га-
зификации Камышловского го-
родского округа и Камышлов-
ского района, ведутся с опереже-
нием сроков, вместо 2025 года за-
вершить строительство плани-
руют уже в этом году.

– Газопровод подведет до-

полнительные объемы газа к го-
роду Камышлову. Это даст воз-
можность помимо социальной 
газификации перевести на газ 
те угольные котельные, кото-
рые есть на территории муни-
ципалитета, или построить но-
вые, чтобы качество теплоснаб-
жения уже не вызывало вопро-
сов,  – рассказал региональный 
министр энергетики и ЖКХ Ни-
колай Смирнов.

Мусоросортировочный 
комплекс

Компания «Камышловские 
объединенные экологические 
системы» осуществляет услуги 
по размещению и захоронению 
отходов из ряда близлежащих 
городов, в том числе Камышло-
ва. Находится полигон пример-
но в 2,5 км от деревни Фадюшина 
в Камышловском районе. 

Региональная энергетиче-
ская комиссия с 2019 года утвер-
дила увеличенный тариф на раз-
мещение отходов, в связи с необ-
ходимостью строительства му-
соросортировочного комплекса 
(МСК) «Камышловский». То есть 
дополнительно вырученные 
средства направляются исклю-
чительно на реализацию проек-
та МСК.

Министр энергетики и ЖКХ 
Николай Смирнов также при-
ехал на территорию полигона, 
чтоб оценить темпы строитель-
ства комплекса. Уже сейчас по 
проекту выполнены мероприя-
тия на сумму 87 млн рублей. Ра-
боты по строительству МСК пла-
нируется завершить в 2025 году.

Прокладка водопровода 

в округе продолжается
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Школу Талицы 
полностью обновят 
менее чем за год

В Талицкой школе №55 
с середины февраля 
планируется начать капитальный 
ремонт. В учебном заведении 
предстоит провести масштабную 
реконструкцию здания: здесь 
отремонтируют фундамент, 
фасад, кровлю, а также заменят 
инженерные коммуникации, 
включая системы отопления, 
вентиляции, канализации, 
горячего и холодного 
водоснабжения. 

– В конце прошлого года часть 
родителей, чьи дети занимаются 
в школе №55, выражали свою 
обеспокоенность в связи тем, что 
на период капремонта (его должны 
закончить к ноябрю 2024 года), 
учеников распределят по другим 
школам. Мы пришли к оптимальному 
варианту – процесс обучения будет 
организован на базе Талицкого 
лесотехнического колледжа 
им. Н.И. Кузнецова, в шаговой 
доступности для школьников, – 
поделилась председатель 
Законодательного Собрания 
Свердловской области Людмила 
Бабушкина.

Обновление коснется 
и кабинетов, которые оснастят 
современными средствами обучения. 
Финансирование капитального 
ремонта поступило из федерального 
и областного бюджетов. Этому в том 
числе посодействовала Людмила 
Бабушкина. Региональный отбор 
на предоставление средств прошли 
меньше 20 учебных заведений 
области. 

5 муниципалитетов 
региона получат 
автолавки

Более 13 миллионов рублей 
по решению губернатора 
Свердловской области Евгения 
КУЙВАШЕВА направлено 
на приобретение автолавок 
в 2024 году. Благодаря этому 
пять магазинов на колесах 
будут доставлять необходимые 
товары жителям отдаленных 
сел и деревень Ирбитского, 
Артинского, Тугулымского, 
Байкаловского и Алапаевского 
районов.

– Приобретение автолавок 
позволяет поддержать малый 
и средний бизнес, а также 
выполнить важную социальную 
функцию по обеспечению 
жителей труднодоступных 
деревень продуктами 
питания и необходимыми 
продовольственными товарами. 
Ассортимент автолавок достаточно 
широкий, – отметила заместитель 
министра агропромышленного 
комплекса и потребительского рынка 
региона Светлана Островская.

Жители населенных пунктов 
довольны появлением автолавок 
и подсказывают, как нужно 
расширить ассортимент, количество 
каких товаров увеличить, и так далее. 

– Автолавка приезжает 
в деревню по графику, к которому 
уже привыкли, люди ходят все 
больше и больше. Можно заказать 
товар на месте, а можно по звонку – 
привезут все, что нужно, – рассказала 
жительница деревни Буланова 
Галина Ильясова.

облгазета.рф



суббота,  
3 февраля / 2024 VII

FR
EE

P
IK

.C
O

M

Как вырастить  
наливное яблочко?
В преддверии весны садоводы начинают задавать вопросы по саженцам

Людмила Леонова на своем участке возле яблони Уральский сувенир. Сорт 
скороплодный, урожаи регулярные. Плоды кисло-сладкие, хорошего вкуса. 
Но чтобы вырастить такое дерево, нужны знания, опыт и… много труда
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Ирина КЛЕПИКОВА

Сразу несколько звонков 
было по яблоням: какие сорта 
более живучи на Урале, как 
правильно выбрать саженец, 
на что обращать внимание 
в первую очередь? Впрочем, 
это неудивительно. Яблоневые 
сады занимают на Земле 
пять миллионов гектаров 
(статистика!). В уральских 
садах яблоня – самый 
желанный, непременный 
«обитатель». С вопросами 
читателей мы обратились 
в Артемовский питомник 
«Сады Урала», где за многие 
годы испытано уже более 
400 сортов этой культуры.

– Озаботившись посадоч-
ным материалом яблонь для 
уральского сада, первое, что на-
до знать, – существует три груп-
пы яблонь, три вида, – расска-
зывает сотрудник питомника 
«Сады Урала» Людмила Леоно-
ва. – Предлагаю начать с груп-
пы «Карлики Мазунина». Знае-
те, очень интересно (и познава-
тельно!) разговаривать с учены-
ми, которые работают на Сверд-
ловской селекционной станции 
садоводства, – у них огромный 
опыт и практика. В частности, 
они рассказывают, что в  1980–х 
было получено государственной 
важности задание – вывести со-
рта яблонь, которые смогут ра-
сти в северных регионах. Мелко-
плодные, такие как Уралец, уже 
были в уральских садах, а вот, 
как говорят садоводы, с «настоя-
щими плодами», большими – та-
кие редко встречались. 

Несколько ученых взялись за 
эту тему, а получилось у Михаи-
ла Александровича Мазунина. 
Он создал принципиально но-
вую семью сортов яблони – есте-
ственно-низкорослые. Они по-
явились не только на Урале, но 
«ушли» в Сибирь, растут даже в 
Сургуте. Это группа стелющих-
ся яблонь: у них веточки близ-
ко от земли и могут распростра-
няться по диаметру на три ме-
тра. А высота дерева – не больше 
двух метров. Такие низкорослые 
растения не затеняют участок. 
Все работы, связанные с  ухо-
дом, можно осуществлять с зем-
ли. Зимой большая часть дерева, 
как правило, под снегом, и пото-
му – урожайность высокая. Мы 
же знаем: плодовые почки за-
кладываются с осени, им тепло 
под снегом, они укрыты. Но на-
до понимать: карлики Мазуни-
на занимают в саду много места. 
Невысокие, но очень широкие. 
Например, среди этого вида есть 
сорт Ковровое. Почему, думаете, 
так назван? 

– Ковер… Что–то широкое…
Раньше были ковры 2 на 3 ме-
тра....  

– Точно! (смеется)… Следу-
ющая группа – яблоня колон-
новидная. У нее веточки распо-
лагаются под углом 45 граду-
сов от основного, центрально-

го побега. Есть даже такие «ко-
лонки», которые веточек не име-
ют. Просто ствол, и яблочки рас-
полагаются на кольчатках, при-
ростах длиной до 2–3 см. Такие 
яблони занимают в саду мало 
места. А поскольку корневая си-
стема распространяется по про-
екции кроны, то на участке мож-
но побольше деревьев посадить. 
Из них можно создавать аллеи, 
размещая как в один, так и в не-
сколько рядов, или чудесные – 
просто сказочные! – живые из-
городи. 

Все группы яблони могут 
быть привиты – не только на се-
менном, но и на клоновом под-
воях, и деревья одного сорта на 
разном корне будут разными 
деревьями (об этом поговорим 
позже). Но, независимо от под-
воя, колонновидные яблони по-
требуют больше нашего с вами 
внимания, поэтому при выборе 
колонновидных сортов нежела-
тельно выбирать яблони зим-
него срока созревания. Почему? 
Для таких сортов нужно боль-
ше периода для подготовки к зи-
ме, обязательно проследить за 
тем, чтобы молодые приросты 
на деревьях успевали вызревать, 
а кора успела стать коричневой. 
Это означает, что дерево подго-
товилось к периоду покоя, хо-
рошо перезимует. Неподготов-
ленные же веточки обмерзнут, 
засохнут. По весне вы не удер-
житесь  – возьмете в руки сека-
тор, подстрижете «сушенки», но 
в этом случае простимулируе-
те образование так называемых 
волчков – боковые веточки пач-
кой полезут. Вам нужно будет 

выломить все, кроме одного, ко-
торый будет являться продол-
жением ветки. Если этого не сде-
лать, форма дерева станет яйце-
видной, а не колоночкой, крона 
будет загущена – доступ солнца, 
света к веточкам затруднен. Бу-
дет страдать урожайность. 

Словом, если выбираете ко-
лонки – готовьтесь к тому, что 
надо будет уделять для них 
больше времени, чем для двух 
других групп. 

– И третья группа? 
– Обычная штамбовая ябло-

ня. Она может быть и декора-
тивной. В Екатеринбурге сей-
час, кстати, стало много деко-
ративных яблонь, цветут крас-
ным. С формированием кро-
ны этой группы обычно не то-
ропимся до трехлетнего воз-
раста, а позже начинаем фор-
мировать деревце. Если дерево 
низкорослое, то саженец мож-
но изначально обрезать на вы-
соте 60–70 см. Чтобы не вверх 
стремилось, а крона принима-
ла блюдцевидную форму. Тог-
да большая часть веточек будет 
зимовать под снегом. Кстати, на 
ютуб-канале «Садов Урала» есть 
видеопособия по уходу за ябло-
нями, оставленные Алексан-
дрой Николаевной Миролеевой, 
основательницей питомника – 
там еще больше информации.

В общем, определяйтесь для 
начала: какой сорт выберете?

Продолжение –  
в следующем выпуске 
тематической полосы «Сад ОГород»

Капризы гибискуса
Зимой многие растения впадают в «спячку»

В квартирах многих жителей Свердловской области можно встретить 
гибискус, в просторечии именуемый китайской розой. Любят его 
за красивые, эффектные цветы и неприхотливый характер. Однако 
не все знают, что зимой гибискус отдыхает, и когда он перестает 
цвести – пугаются. Напрасно. При правильном уходе весной он снова 
«проснется».

Главное условие, которое необходимо соблюдать для хорошего 
самочувствия гибискуса китайского, как объясняет проректор по научной 
работе и инновациям, заведующий кафедрой овощеводства и плодоводства 
им. Н.Ф. Коняева Уральского государственного аграрного университета, 
кандидат сельскохозяйственных наук, доцент Михаил Карпухин, это 
размещение растения на хорошо освещенном месте. В зимний период 
гибискусу необходима прохлада – 15-17 градусов. Требуется также снизить 
интенсивность полива и прекратить подкормки. 

– Одним из важных условий успешного выращивания гибискуса является 
хороший почвенный субстрат, состоящий из равных частей дерновой земли, 
перегноя, торфа и песка с достаточным количеством питательных веществ, – 
говорит Михаил Карпухин. – Все основные манипуляции с растением нужно 
делать весной. Провести обрезку для хорошего формирования куста, что 
способствует появлению молодых побегов и цветков. Также весной по мере 
необходимости растение пересаживают. Размножать гибискус лучше всего 
в весенне-летний период верхушечными черенками, укореняя их во влажном 
субстрате и укрыв стеклом или пленкой при комнатной температуре. Весной 
проводят подкормки органическими и минеральными удобрениями для 
комнатных растений и продолжают их до осени через каждые 10 дней.

В течение летнего периода, советует Михаил Юрьевич, гибискус лучше 
всего выставлять на хорошо освещенную лоджию, балкон, оберегая его 
при этом от сквозняков. На протяжении весенне-летнего периода и ранней 
осенью необходимы обильные поливы. При недостатке влаги гибискус 
сбрасывает листья, очень сильно повреждается его корневая система. Мало 
того, при сильной жаре его необходимо опрыскивать водой комнатной 
температуры и повышать влажность воздуха. Оптимальная температура 
для этого растения 20-25 градусов. 

При правильном уходе гибискус китайский цветет с весны до глубокой 
осени. Несмотря на то, что распустившийся цветок живет на стебле всего 
сутки, остальные многочисленные цветки, расположенные рядом, создают 
впечатление непрерывного цветения. 

Всего в мире известно около 250 видов гибискуса. При правильном уходе 
иммунитет растения достаточно высок, и оно не поражается болезнями 
и вредителями.

Татьяна БУРОВА

«Достижения науки – 
садоводам Урала»
Специалисты Уральского аграрного университета на «пороге» весны 
вновь предлагают садоводам пополнить свои знания и навыки.  
А заодно и практически подготовиться к садово-огородному сезону.

Сегодня, 3 февраля, открывает двери популярная у жителей 
Екатеринбурга и области Уральская школа садоводства и огородничества. 
Занятия будут проходить каждую субботу в Аграрном университете (ул. Карла 
Либкнехта, д. 42, аудитория 1402) с 11 до 13 часов.

А 9-10 февраля в корпусе 4 Аграрного университета (ул. Тургенева, 23,  
с 11 до 16 часов) состоится научно-практическая конференция 
«Достижения науки – садоводам Урала». Будут представлены спецпроекты 
«Перспективные сорта и новинки овощных культур для открытого и 
защищенного грунта на Урале», «Природное земледелие». «Декоративное 
садоводство и цветоводство». Параллельно там же (с 10 до 16 часов) 
состоится выставка-продажа «Моя земля», где селекционные компании 
Екатеринбурга, Кирова, Миасса, Москвы предложат семенной и посадочный 
материал. На стендах участников пройдут мастер-классы.

Вход на все мероприятия бесплатный. Но поскольку территории учебные, 
организаторы просят иметь при себе удостоверение личности.

Ирина КЛЕПИКОВА

Страница подготовлена в сотрудничестве  
с Уральским государственным  
аграрным университетом
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Продолжается набор 
волонтеров Всероссийского 
голосования за объекты 
благоустройства. Стать 
добровольцем приглашают 
уральцев, в том числе и 
представителей «серебряного» 
возраста. Желающие помочь 
в информировании жителей 
области о предстоящем 
голосовании могут 
зарегистрироваться на главной 
площадке добровольчества 
России ДОБРО.РФ.

Годом ранее добровольца-
ми голосования стали поряд-
ка двух сотен уральцев в воз-
расте 50+. Они помогали людям 
голосовать за проекты благо-
устройства общественного про-
странства в своих населенных 
пунктах: за набережные, пар-
ки, скверы, улицы, спортивные 
площадки.

– Это наши старшие помощ-
ники. Они передают бесценный 
опыт молодому поколению. За-
ряжают энергией и оптимиз-
мом. У многих уже есть опыт во-
лонтерства на городских акци-
ях, соревнованиях, выставках и 
праздниках. В этом году мы так-
же ждем в своих рядах «серебря-
ных» волонтеров, – отметил за-

меститель министра образо-
вания и молодежной полити-
ки Свердловской области Денис 

Протасов.
Одна из таких доброволь-

цев 74-летняя пенсионерка из 
Лесного Алевтина Рогожнико-

ва. Она уже пять лет состоит в 
местном добровольном люби-
тельском объединении «Откры-
тые сердца». В 2022 году женщи-
на помогала жителям своего го-
рода участвовать во Всероссий-
ской переписи населения – рас-
сказывала, как можно перепи-
саться онлайн и приглашала на 
переписные участки. По ито-
гам той работы Алевтина Фёдо-
ровна вошла в тройку лучших 
волонтеров городского округа 
и выиграла туристическую по-
ездку в Казань. В прошлом году 
в Лесном она стала самым воз-
растным волонтером Всерос-
сийского голосования за объек-
ты благо устройства.

– Я считаю себя патриоткой, 
поэтому никогда не могу остать-
ся в стороне от общественных 
дел, направленных на развитие 
нашей страны. При своей общи-
тельности я легко могу загово-
рить с незнакомым человеком и 
рассказать ему о возможностях, 
которые у него есть. Многие мои 

сверстники в прошлом году да-
же не знали о том, что идет голо-
сование за благоустройство тер-
ритории, и с радостью отклика-
лись на мои призывы принять в 
нем участие, – рассказала Алев-
тина Рогожникова.

Галина Конева из Белоярско-
го работает в поселковой упра-
ве администрации городского 
округа. В прошлом году она так-
же побывала в роли доброволь-
ца Всероссийского голосования 
за объекты благоустройства.

– Мне 71 год, и сколько себя 
помню, я всегда участвовала в 
каких-то затеях, акциях, меро-
приятиях. В прошлом году я об-
ратила внимание, что среди во-
лонтеров были все, как говорит-
ся, и стар, и млад. И это правиль-
но, ведь только сообща мы мо-
жем что-то изменить к лучше-
му. Если на этот раз наша терри-
тория будет участвовать в голо-
совании, я обязательно продол-
жу этим заниматься, – сказала 
женщина.

Подробнее 
о том, как стать 
волонтером  
проекта, 
читайте на сайте 
ДОБРО.РФ

Мудростью Мудростью 
и опытом сильныи опытом сильны 

Свердловчане «серебряного» возраста помогут в организации 

Всероссийского голосования за объекты благоустройства
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Начат прием заявок 
на «Коляда-Plays»
Драматург, режиссер, художественный руководитель «Коляда-театра» 
Николай КОЛЯДА объявил о начале приема заявок на ежегодный 
фестиваль «Коляда-Plays». Фестиваль пройдет в Екатеринбурге 
в  17-й раз. Главное условие участия – спектакль должен быть поставлен 
по пьесе, написанной представителем школы уральской драматургии.

К участию в фестивале приглашаются российские и зарубежные 
драматические и музыкальные театры, ТЮЗы и театры кукол. Прием 
заявок ведется до 1 апреля, традиционно отбор претендентов ведет лично 
Николай Коляда. Фестиваль пройдет на нескольких театральных площадках 
Екатеринбурга с 20 по 30 июня. На «Коляда-Plays», помимо основной, проходит 
и насыщенная офф-программа. Все спектакли должны быть поставлены 
по пьесам уральских драматургов (учеников Николая Коляды), самого мастера 
или по пьесам победителей конкурса драматургии «Евразия».

Кстати, прием заявок на «Евразию»-2024 также объявлен. До 1 мая 
драматурги не старше 35 лет могут прислать свои пьесы, написанные 
за последние два года, которые нигде не ставились и не публиковались.

Конкурс проводится в четырех номинациях: «Пьеса для большой сцены», 
«Пьеса для камерной сцены», «Пьеса для детского театра», «Новая уральская 
драма». В последней номинации участвуют студенты и выпускники курса 
Николая Коляды в Екатеринбургском государственном театральном институте. 
Итоги «Евразии» будут подведены 1 июня, а вручение призов победителям 
конкурса пройдет в завершающий день «Коляда-Plays».

А в Каменске-Уральском – 
на «Гибрид»
Каменск-Уральский театр драмы «Драма номер три» в честь 100-летия 
труппы летом этого года проведет уникальный фестиваль «Гибрид». 
Для участия в проекте приглашаются профессиональные театры России. 
Итогом фестиваля станет общий спектакль-гибрид, где каждый театр-
участник представит одну сцену.

На фестивале «Гибрид», который пройдет в Каменске-Уральском с 30 по 
6 июля, театры-участники смогут представить свои спектакли в классической 
конкурсной программе, принять участие в мастер-классах и тренингах по 
сценическому бою, хореографии, актерскому мастерству, побывать на лекциях 
популярных уральских драматургов. Но главная особенность фестиваля в том, 
что общими стараниями будет создан спектакль-гибрид со всеми театрами-
участниками фестиваля.

– После отбора на фестиваль вместе с официальным приглашением 
мы вышлем театру для ознакомления оригинал пьесы и ее фрагмент, 
предлагаемый участнику для воплощения. Костюмы и реквизит – 
по минимуму, чтобы и везти меньше, и «сшивать» спектакль было проще, – 
рассказал «ОГ» главный режиссер театра драмы Каменска-Уральского 
Александр Балыков.

Планируется, что на фестиваль «Гибрид» будут отобраны 10-12 театров 
со всей страны. Учредителями фестиваля стали Управление культуры 
Каменска-Уральского и сам театр «Драма номер три». 

Михаил БАТУРИН

Открытие фестиваля «Коляда-Plays» – это всегда особое театральное действо
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